
中國與南亞貿易額 力爭5年後超萬億

香港文匯報訊（記者 李艷娟 昆明報
道）12日，第3屆中國-南亞博覽會暨第
23屆中國昆明進出口商品交易會在昆明
滇池國際會展中心開幕，國家副主席李
源潮出席開幕式。

李源潮在開幕式上表示，南博會自
2013年舉辦以來，已成為中國與南亞各
國交流合作的重要平台。2014年，中國
與南亞貿易總額達1,061億元人民幣，同
比增長10%。中國與南亞產業互補性

強，互利合作潛力巨大，中國願意將對
外開放戰略與南亞各國的發展戰略相結
合，創造更多的利益結合點和合作制高
點，願意同南亞國家在投資、資源開
發、跨境旅遊、金融結算、國際運輸等
方面尋求更多的合作。未來5年，將努
力把中國和南亞的雙方貿易額提升至
1,500億美元（約11,630億港元），將中
國對南亞投資提升至300億美元（約
2,326億港元）。

南博會境外展位逾五成
據介紹，本屆展會展覽面積為12.3萬

平方米，共設置12個展館、6,150個標
準展位，境外展位數超過50%，規模比
上屆擴大一倍。國內 30 個省（區、
市）、75個國家和地區的3,179家企業

參展，參展客商超過2萬人，南亞8國和
東盟10國實現全覆蓋。
參展知名企業達87家，其中世界500
強企業25家，國內500強企業8家。此
次展會還為第3屆南博會主題國印度和
GMS國家商品展主賓國泰國設置了專門
展區；首次在全國同類展會中設置了友
城展區，雲南省68對友城和外國民間友
好組織參展；此外，還專門設立了中國
探月工程展區、無人機展區、3D打印機
技術展區。

印度近百家企業參展
印度作為本屆南博會的主題國，派出了

大規模的代表團參會，有以塔塔集團、印
孚瑟斯軟件集團、印度航空公司、捷特航
空公司等為代表的近100家企業參展。

■■第第33屆中國—南亞博覽會暨第屆中國—南亞博覽會暨第2323屆中國昆明進出口商屆中國昆明進出口商
品交易會在昆明滇池國際會展中心開幕品交易會在昆明滇池國際會展中心開幕。。 李艷娟李艷娟 攝攝
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香港文匯報訊 中共中央政治局常委、
國務院總理、國家應對氣候變化及節能
減排工作領導小組組長李克強昨日在北
京主持召開國家應對氣候變化及節能減
排工作領導小組會議，研究提交《聯合
國氣候變化框架公約》締約方會議的中
國國家自主貢獻文件，並作重要講話。
李克強指出，面對當前經濟下行壓力和
應對氣候變化等多重挑戰，關鍵是要通
過結構調整和提質升級發展，拓寬經濟
增長與環境改善的雙贏之路。

中國已成世界節能第一大國
據中新社報道，李克強在會議上指
出，應對氣候變化是國際社會的共同任

務，也是中國科學發展的內在要求。中
國政府高度重視應對氣候變化問題，把
綠色低碳循環經濟發展作為生態文明建
設的重要內容，主動實施一系列舉措，
取得明顯成效。2014年，中國單位國內
生產總值能耗和二氧化碳排放分別比
2005年下降29.9%和33.8%，「十二五」
節能減排約束性指標可以順利完成。中
國已成為世界節能和利用新能源、可再
生能源第一大國，為全球應對氣候變化
作出了實實在在的貢獻。
李克強表示，中國作為負責任的大國，

將堅持共同但有區別的責任原則、公平原
則和各自能力原則，承擔與自身國情、發
展階段和實際能力相符的國際義務，中國

將按照2030年左右二氧化碳排放達到峰
值且將努力早日達峰的目標，繼續積極主
動加大節能減排力度，大幅降低單位國內
生產總值二氧化碳排放量，進一步提高非
化石能源佔一次能源消費比重和森林蓄積
量，不斷提高減緩和適應氣候變化能力，
為促進全球綠色低碳轉型與發展路徑創新
做出自身最大努力。

催生新技術壯大節能環保產業
李克強指出，面對當前經濟下行壓力
和應對氣候變化等多重挑戰，關鍵是要
通過結構調整和提質升級發展，拓寬經
濟增長與環境改善的雙贏之路。必須堅
持節約資源和保護環境基本國策，實施

積極應對氣候變化國家戰略，研究制定
長期低碳發展路線圖。必須堅持深化改
革、創新驅動，通過大眾創業、萬眾創
新，催生新技術、新產品、新模式，壯
大節能環保產業，嚴控高耗能、高排放
行業擴張，形成節能低碳的產業體系，
培育新的增長點，推動經濟健康發展。
必須大力實施「中國製造2025」，積極
推進「互聯網+」行動，提升傳統產業和
社會生活的智能化、綠色化水平。必須
加大政府對生態環保等公共產品和基礎
設施投入，探索政府與社會資本合作等
投融資新機制。必須在對接全球綠色低
碳需求中擴大國際產能合作，倒逼中國
產業邁向中高端水平。

李克強：結構調整提質升級 應對氣候變化

■李克強主持召開國家應對氣候變化及節能減排工作
領導小組會議。 中新社

范長龍促美減少南海軍事活動
籲兩軍構建互信合作不衝突新型軍事關係
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香港文匯報訊 中國外交部發言人洪磊昨日指
出，日本不是南海問題當事國，蓄意插手南海
問題，不利於南海和平穩定，也嚴重損害中日
政治安全互信。
中新社報道稱，當日例行記者會上，有記者
問，近期日方在諸多場合炒作南海問題，渲染
南海局勢緊張，影射和指責中國，對中國南海
島礁建設妄加指責。中方對此有何評論？
洪磊說，中方對日方有關消極動向表示嚴重

關切和憤慨，已多次向日方提出嚴正交涉。
他強調，中國對南沙群島及其附近海域擁有

無可爭辯的主權。中國在南沙群島部分駐守島
礁進行建設完全是中方主權範圍內的事，合
法、合理、合情，不影響也不針對任何國家，
無可非議。

日方舉動損雙方政治互信
洪磊說：「日本不是南海問題當事國，近期

的表現很不正常，蓄意插手南海問題，挑動地
區國家間的矛盾，惡意製造南海局勢緊張。日
方舉動無助於南海爭議解決，不利於南海和平
穩定，也嚴重損害中日政治安全互信，與中日
關係改善勢頭背道而馳。」
洪磊再次敦促日方恪守在南海爭議問題上

不持立場的承諾，立即停止炒作南海問題和
對中方的無理指責，不要因一己私利挑動各
方矛盾，以實際行動維護中日關係改善勢
頭，尊重中國與東盟國家維護南海和平穩定
的努力。

外交部：
中國對軍貿管理嚴格
香港文匯報訊 外交部發言人洪磊昨日在例行記者會上

應詢時表示，中國對軍貿一直實施嚴格有效的管理。

相關涉華軍貿報告失實
中新社報道稱，有記者問，據報道，「小型武器調

查」組織10日發表報告稱，發現伊拉克、敘利亞武裝人
員使用中國產便攜式防空導彈等武器，利比亞極端分子
可能也已獲得同類型導彈。此外，南蘇丹等從中國購買
武器的國家能否確保其武器庫安全尚未可知。中方對此
有何回應？
對此洪磊表示，有關組織的報告是失實的。
他指出，中國不向非國家實體或受安理會武器禁運制

裁的國家或地區出口軍品；而且在軍貿合作中要求接受
國提供最終用戶和最終用途證明，並明確承諾未經中方
許可不向第三方轉讓。中國對軍貿一直實施嚴格有效的
管理。

出口軍備嚴遵三項原則
據了解，中國在軍事裝備出口政策上嚴格遵循以下三

項原則：一是有助於接受國的正當防衛能力，二是不損
害有關地區和世界的和平、安全與穩定，三是不干涉接
受國的內政。中國國防部發言人耿雁生曾表示，中國嚴
格遵守聯合國有關決議，建立了一套完備的軍品出口管
制法規體系，武器出口都是合法的、負責任的。

緬北果敢同盟軍停火
中方表歡迎

香港文匯報訊 中國外交部發言人洪磊昨日在例行記者
會上表示，中方注意到緬北衝突有關方面宣布單方面停
火的報道，對此表示歡迎，希望衝突雙方相向而行，保
持克制，儘快平息戰事，恢復中緬邊境地區正常秩序。
據中通社報道，緬甸民族民主同盟軍（也稱果敢同盟

軍）軍事委員會已宣布實行單方面停火。停火決定自6
月10日午夜12點開始生效。
洪磊就此表示，中方在緬北問題上的立場是明確

的，我們支持緬甸國內各方通過和談方式解決分歧，
早日實現國內和平與民族和解，共同維護中緬邊境穩
定。這符合中緬雙方共同利益。洪磊說，「為此，中
方根據緬方意願積極為推動緬北和平進程發揮建設性
作用，並受到緬方歡迎。今後中方將繼續為此發揮積
極作用。」

被菲非法抓扣逾年 瓊9漁民獲釋回國
香港文匯報訊（實習記者 張立東 海口報

道）被菲律賓非法抓扣經年的9名中國海南漁
民在獲釋後，昨日經廣州轉機後抵達海口。
這9名漁民分別是：船長陳奕泉、輪機長陳則
豪，大副石賢雄，大管輪黃基軒，船員何
存、石良棟、何聲寶、何遠成、盧傳芳，他
們分別來自海南瓊海市潭門鎮的兩個村莊。
該9名中國漁民是去年5月6日，乘中國

「瓊瓊海09063」漁船在南沙群島半月礁附近

海域作業時，遭菲律賓海警非法抓扣，當時
船上共有漁民11人，其中2名未成年漁民於
被抓扣7天後獲釋。
中國對包括半月礁在內的南沙群島及其附

近海域擁有無可爭辯的主權。菲律賓非法抓
扣中方漁民嚴重侵犯了中方的主權和管轄
權，中國政府對此堅決反對，要求菲方無條
件釋放中國漁船和漁民，維護中國公民合法
權益。

■獲釋的9
名漁民抵達
海口美蘭國
際機場。

中新社

商務部：跨境電子商務成外貿新增長點
香港文匯報訊（記者 馬琳 北京報道）國務院常
務會議日前審議通過了《關於促進跨境電子商務健
康快速發展的指導意見》（以下簡稱《指導意
見》）。商務部國際貿易談判代表兼副部長鍾山昨
日對此作出解讀稱，跨境電子商務是中國外貿發展
的一種新模式，也是外貿新的增長點，上述文件的
出台，將為各類市場主體公平競爭創造良好的營商
環境。
鍾山說，內地的跨境電子商務以及電子商務總的
來說發展是非常快，今年1-4月份，內地的電子商務
和跨境電子商務銷售額已經超過4.4萬億人民幣，增
長20%。跨境電子商務越來越被廣大的消費者、企
業認可和接受。

鍾山表示，近年來跨境電子商務已經成為了「創
新驅動發展重要的引擎」。從外貿發展的角度看，跨
境電子商務健康發展是外貿持續健康發展的需要，能
幫助中國企業拓展國際市場，擴大海外營銷渠道。這
一外貿形式不僅減少了許多中間環節，而且加快了信
息溝通，提高了效率，解決了大量就業問題。

需調整現有監管體系
但跨境電子商務的發展也存在監管制度與現實情況不

匹配的問題。此次《指導意見》就明確提出了對跨境電
子商務的支持政策方向，包括優化海關監管措施、完善
檢驗檢疫監管政策措施、明確規範進出口稅收政策、完
善電子商務支付清算管理和提供財政金融支持等。

緬甸全國民主聯盟主席昂山素姬一行在北京參觀
了慕田峪長城。 中新社

昂山遊長城

中新社報道稱，范長龍與卡特會談時
表示，近年來，在中國國家主席習

近平和美國總統奧巴馬的親自推動下，
中美雙方在構建新型大國關係上取得一
系列重要成果。在此背景下，兩軍關係
總體保持穩定發展，雙方簽署了「兩個
互信機制」諒解備忘錄。在高層互訪、
機制性磋商對話、聯演聯訓等領域的合
作有新的進展。范長龍此次訪問，目的
是落實兩國元首達成的重要共識，推動
兩軍關係深入穩定發展。

盼增戰略互信有效管控危機
范長龍提出，中美兩軍要努力構建

「互信、合作、不衝突、可持續」的新
型軍事關係，希望雙方共同努力，進一
步密切交往，增進戰略互信，切實加強
務實合作，有效管控危機和風險。
卡特贊同范長龍關於發展兩軍關係的
主張。他說，美中兩國和兩國領導人致

力於打造更好的美中關係，創造良好的
亞太和世界安全環境。美方期待着習主
席9月訪美，相信美中兩軍能夠按照兩
國元首的期望，建立可持續、務實的軍
事關係。卡特還談了美方對南海問題的
看法，表示南海問題不是美中之間的問
題，美方對南海主權爭議不持立場，希
望有關各方通過談判協商以和平方式解
決有關問題。

指南海問題是中美關係插曲
范長龍指出，南海諸島及其附近海域

自古以來就是中國的領土。中方在南沙
部分駐守島礁進行建設和設施維護，主
要是為了改善駐守人員的居住和工作條
件，更好地維護國家領土主權和海洋權
益。中國在自己的領土上部署軍事防禦
設施無可非議。范長龍敦促美方繼續秉
持不選邊站隊立場，減少在南海地區的
海空軍事活動，保持南海地區和平與穩

定。范長龍說，「望遠能知風浪小，凌
空始覺海波平」。南海問題只是中美關
係中的一個插曲，中美雙方應登高望
遠，關注更多重大的國際和地區問題。
雙方還就朝鮮半島問題、台灣問題、

日本問題等交換了看法。范長龍要求美
方恪守一個中國政策，不向「台獨」勢
力發出錯誤信號。
會談前，卡特為范副主席訪美舉行了

歡迎儀式。

香港文匯報訊 正在美國訪問的中央軍委副主席范長龍當地時間11

日在華盛頓與美國國防部長卡特舉行了會談。其間，范長龍就南海

問題敦促美方繼續秉持不選邊站隊立場，減少在南海地區的海空軍

事活動，保持南海地區和平與穩定。

■美國國防部長卡特為中央軍委副主席范長龍舉行歡迎儀式。 新華社


